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ACTA SESIÓN ORDINARIA MU-CM-ACTA-034-2024. -------------------------------1 

Acta número treinta y cuatro correspondiente a la sesión ordinaria celebrada por 2 

El Concejo Municipal de la Municipalidad de Upala, a las nueve horas con 3 

catorce minutos del 19 de setiembre de 2024, llevada a cabo de manera 4 

presencial, en las instalaciones de la Sala de Sesiones del Concejo Municipal; 5 

presidida por Adilia Reyes Calero presidenta del Concejo Municipal, con la 6 

asistencia de los siguientes miembros: ----------------------------------------------------- 7 

PRESIDENTE MUNICIPAL Adilia Reyes Calero. ---------------------------------------- 8 

VICEPRESIDENTE MUNICIPAL Luis Wilberto Tenorio García. ---------------------9 

SECRETARIA MUNICIPAL Liseth Fca. Vega López. ---------------------------------- 10 

REGIDORES (AS) PROPIETARIOS (AS) Víctor Campos Bolaños, Marcianeth 11 

Reyes Noguera, Juan J. Segura Lobo, Raquel Cascante Alanís, Luis W. Tenorio 12 

García, Francisca Ortiz Chevez, Adilia Reyes Calero. ---------------------------------13 

REGIDORES SUPLENTES Ricardo Sagot Bejarano, Alfredo Lara Parrales, 14 

Cinthya Pérez Báez, Carlos Martínez Taleno. -------------------------------------------- 15 

SÍNIDICOS (AS) PROPIETARIOS (AS) Jose A. Amador Morales, Alexander 16 

Oporto Pizarro, Noemy Cascante Hernández, Ligia Cárdenas Murillo, Orlando 17 

Mora Villalobos, Digna Espinoza Romero, Mayra C. Potoy Chávez, Julio Cesar 18 

Vílchez Hernández. ------------------------------------------------------------------------------ 19 

SÍNDICOS SUPLENTES Alfredo Cabezas Badilla, Luis D. Salgado Salgado. -- 20 

ALCALDE MUNICIPAL Aura Yamileth López Obregón. ------------------------------ 21 

Ausentes con justificados: Laura Julia Corea García, Mariana Briones 22 

Olivares. -------------------------------------------------------------------------------------------- 23 

Ausentes sin justificación: Angie Valeria García Navarrete, Zaida Ma. Brown 24 

Martínez, Marlene Chaverri Barrantes, Marlene Alfaro García, Lisbeth Navarrete 25 

Rodríguez, Rafael A. Romero Carrillo. ----------------------------------------------------- 26 

ASESOR CONCEJO. Lic. Cristian Callejas Escoto. ------------------------------------ 27 

Invitados: No los hay. -------------------------------------------------------------------------- 28 

ARTÍCULO I. LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. --------------- 29 

ACUERDO 01. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete 30 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Luis W. Tenorio 31 

García, Raquel Cascante Alanís, Víctor  32 

Campos Bolaños, Marcianeth Reyes Noguera, Juan J. Segura Lobo, Francisca 33 

Ortíz Chevez ACUERDAN dar por Aprobada la agenda del día y se incluye la 34 

audiencia de miembros del CCDR Upala. APROBADO -------------------------------35 

----------------------------------------------- 36 
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Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, el acta 0030 – 2024 la 1 

dejamos para verla de último, puesto que se encuentra en proceso de 2 

impresión. ------------------------------------------------------------------------------------------ 3 

Hace un llamado a la Administración Municipal para que se instruya al Sr. Juan 4 

Amador en la adquisición de un equipo de cómputo para la Secretaría Municipal, 5 

y se dote de los insumos necesarios para impresión de documentos. 6 

Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, justifica la ausencia de la 7 

Sra. Mariana Briones Olivares. --------------------------------------------------------------- 8 

ARTÍCULO II. LECTURA Y APROBACIÓN DEL ACTA ANTERIOR. ------------- 9 

INCISO 01. Sra. Francisca Ortiz Chevez – Regidora Propietaria, pág. 6, línea 10 

24 “San Ramon”. --------------------------------------------------------------------------------- 11 

Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, pág. 5. Línea 6 “MOPT”; 12 

pág. 3, línea 27 “pero”. -------------------------------------------------------------------------- 13 

Sr. Luis Wilberto Tenorio García – Regidor Propietario, pág. 6, línea 16 14 

“tepesquintle”. ------------------------------------------------------------------------------------- 15 

ACUERDO 02. El Consejo Municipal con los votos positivos de los siete 16 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Luis Wilberto Tenorio García, Adilia 17 

Reyes Calero, Juan José Segura Lobo, Francisca Ortiz Chevez, Marcianeth 18 

Reyes Noguera, Victor Manuel García Navarrete, Raquel Cascante Alanís 19 

ACUERDAN al no haber más observaciones, ni recomendaciones, dar por 20 

aprobada el Acta No. 0031 – 2024, de la sesión extraordinaria del lunes 09 de 21 

septiembre de 2024. APROBADA. ----------------------------------------------------------- 22 

INCISO 02. Sra. Raquel Cascante Alanís – Regidora Propietaria, en el Acta 23 

No. 0032 – 2024, pág. 9, línea 2 “ACUERDO 2”, no vamos a reafirmar este 24 

acuerdo” en la revisión de ese acuerdo votamos positivo porque el Lic. Callejas 25 

por su criterio nos dijo que debíamos votar a favor, nos hizo ver que si votamos 26 

en contra podríamos ser sujetos a una demanda y que teníamos que presentar 27 

un criterio técnico y legal para justificar nuestro voto negativo, en ese momento 28 

no teníamos esos criterios. Esa acción de presión nos hizo dar nuestro vota 29 

positivo, a pesar de que no compartíamos ese criterio, estábamos y estamos en 30 

contra sobre la resignación del puesto, por lo tanto, esa sigue siendo la 31 

condición, no vamos a reafirmar en esa acta esa línea, el resto del acta si la 32 

votamos. -------------------------------------------------------------------------------------------- 33 

Lic. Cristian Callejas Escoto – Asesor Consejo, para aclarar lo siguiente, lo 34 

que decía según mi criterio es que si el acuerdo no se aprobaba podía ser objeto 35 

de demanda la municipalidad, con ello los regidores a título personal, pero eso 36 

no significa que fuera algún tipo de presión la asesoría o recomendación para 37 
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que lo votaran positivo, lo que se dijo claramente es que si el acuerdo (revisión) 1 

no se aprobaba dejaba expuesta a la municipalidad a una demanda, si se puede 2 

votar negativo, pero al haber cuatro votos positivos se evitaba una eventual 3 

demanda. ------------------------------------------------------------------------------------------- 4 

Sra. Marcianeth Reyes Noguera – Regidora Propietaria, que mi voto sea 5 

negativo en ese acuerdo. ----------------------------------------------------------------------- 6 

Sr. Juan José Segura Lobo – Regidor Propietario, mi voto también es 7 

negativo en el acta. ------------------------------------------------------------------------------ 8 

Lic. Cristian Callejas Escoto, no se puede consignar un voto ahorita porque el 9 

Sr. Juan Segura no estuvo, no se puede consignar en esta acta una votación 10 

de un acto que se hizo la semana pasada, estamos aprobando el acta anterior, 11 

no se puede consumar el voto negativo. Se vota con cuatro votos a favor y dos 12 

negativos, en esa sesión estando ausente don Juan Segura. Debido a que no 13 

se están aprobando los acuerdos, se está confundiendo la votación de un 14 

acuerdo con la aprobación de un acta. Tampoco puede improbar una parte del 15 

acta porque no estuvo presente en esa votación. --------------------------------------- 16 

ACUERDO 03. El Consejo Municipal con los cuatro votos positivos de los siete 17 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Luis Wilberto Tenorio García, Adilia 18 

Reyes Calero, Francisca Ortiz Chevez, Victor Manuel García Navarrete, y con 19 

votos negativos los regidores (as) propietarios (as): Juan José Segura Lobo, 20 

Marcianeth Reyes Noguera, Raquel Cascante Alanís, ACUERDAN al no haber 21 

más observaciones, ni recomendaciones, dar por aprobada el Acta No. 0032 – 22 

2024, de la sesión ordinaria del jueves 12 de septiembre de 2024. APROBADA  23 

ACUERDO 04. El Consejo Municipal con los votos positivos de los siete 24 

regidores (as) propietarios (as): Luis Wilberto Tenorio García, Adilia Reyes 25 

Calero, Juan José Segura Loba, Francisca Ortiz Chevez, Marcianeth Reyes 26 

Noguera, Víctor Manuel Campos Bolaños, Raquel Cascante Alanís, 27 

ACUERDAN al no haber observaciones, ni recomendaciones, dar por aprobada 28 

el Acta No. 0033 – 2024, de la sesión extraordinaria del miércoles 18 de 29 

septiembre de 2024. APROBADA. ----------------------------------------------------------- 30 

INCISO 03. Sr. Luis Wilberto Tenorio García – Regidor propietario, pág. 4, 31 

línea 4 “a la UTGV”, línea 22 “en el tema”; pág. 5, línea 5 “se está”; pág. 6, línea 32 

1 “nosotros no lo vemos hasta en tanto existan necesidades que nos afectan”; 33 

pág. 25, línea 15 “es un tema personal porque nos está perjudicando, estamos 34 

teniendo demandas de un periodista porque no se están transmitiendo”; pág.27, 35 

línea 25 “las sesiones van a seguirse transmitiendo por un tema de 36 

transparencia, yo hablo de la administración pasada porque es en la que estuve 37 
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con ustedes, bueno con la mayoría de acá, siempre lo hemos hecho y se seguirá 1 

haciendo”. ------------------------------------------------------------------------------------------ 2 

ACUERDO 05. El Consejo Municipal con los votos positivos de los siete 3 

regidores (as) propietarios (as): Luis Wilberto Tenorio García, Adilia Reyes 4 

Calero, Juan José Segura Loba, Francisca Ortiz Chevez, Marcianeth Reyes 5 

Noguera, Víctor Manuel Campos Bolaños, Raquel Cascante Alanís, 6 

ACUERDAN al no haber más observaciones, ni recomendaciones, dar por 7 

aprobada el Acta No. 0030 – 2024, de la sesión ordinaria del jueves 05 de 8 

septiembre de 2024. APROBADA. ----------------------------------------------------------- 9 

Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria,  10 

ARTÍCULO III. AUDIENCIAS.  --------------------------------------------------------------- 11 

INCISO 01. Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, procede a 12 

realizar el proceso juramentación de las juntas de educación que se presentan 13 

ante el Consejo Municipal para su respectiva juramentación. ------------------------ 14 

JUNTA DE EDUCACION ESC. SAN FERNANDO: Gerson Castrillo Rodríguez 15 

– 3 0327 0796. ------------------------------------------------------------------------------------ 16 

INCISO 02. Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, hace pasar al 17 

Sr. Oscar Ulate que presenta una moción. 18 

Sr. Oscar Ulate Morales – Coordinador de la Regional 29 de la Asociación 19 

de Profesores de Enseñanza APSE, con ayuda de la regidora Marcianeth 20 

Reyes Noguera estamos presentando una moción en Apoyo al Presupuesto de 21 

Educación 2025, me acompaña la Sra. Reina Flores – Presidenta de la Junta 22 

Administrativa del Colegio Técnico Profesional de Upala, y Richard Ortiz – Junta 23 

Directiva de APSE y Coordinador Técnico de Colegio Técnico Profesional de 24 

Upala. (hace lectura de la nota). -------------------------------------------------------------- 25 

Esta nota trata de que no solo APSE, si no todo el bloque sindical del Magisterio 26 

Nacional y otras instituciones, se han dado a la tarea de establecer un plan 27 

escalonado de lucha, en el presente año por el presupuesto de la educación, 28 

está en un 5.23 del BID y se quiere bajar a un 4.7, está por debajo de lo que se 29 

establece constitucionalmente. --------------------------------------------------------------- 30 

Aquí no venimos a presentar una moción en defensa del FEES, no estamos 31 

peleando por salarios nuestros, a partir de octubre el MEP no tiene presupuesto 32 

para pagar salarios ni aguinaldo, pero estamos luchando por el presupuesto de 33 

los estudiantes, no es posible que nosotros a estas alturas tengamos que hacer 34 

rifas, bingos, venta de tamales para pagar luz, agua, papelería, etc, eso no se 35 

vale, cuando nosotros planteamos este plan de luchas en el APSE pensamos 36 
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muy bien las cosas y sabíamos que la población costarricense nos iban a 1 

confundir con la defensa del FEES. --------------------------------------------------------- 2 

Si ven el aumento de la delincuencia y proviene porque no hay un plan en la 3 

estrategia de educación, quitando recursos a las escuelas y colegios no se va 4 

a ganar la lucha, queremos que se sumen a estas lucha escalonada, para que 5 

conozcan la realidad, que nos apoyen en esta moción, y entender la lucha, sin 6 

salario y sin aguinaldo será peor aún así, les pido que voten a favor de esta 7 

moción, no es por un aumento salarial mío ni de mis compañeros, no es por 8 

defender el salario de profesores universitarios y rectores, es porque cada año 9 

que pasa nos quitan más recursos en la educación, estamos para formar 10 

estudiantes y nos están limitando cada vez más, a estas alturas existen 11 

instituciones con órdenes sanitarias para cierre porque no hay dinero para el 12 

pago de servicios públicos. -------------------------------------------------------------------- 13 

Sra. Reina Flores – Presidenta de Junta Administrativa del Colegio Técnico 14 

Profesional de Upala, comentarles que como colegio somos el más grande del 15 

cantón, con una población de estudiantes grande, en el colegio hemos tenido 16 

demasiadas dificultades con los gastos de servicios públicos, pagos 17 

municipales, lo que el colegio recibe al ser una institución tan grande por mes 18 

son 3 millones, como institución hemos llegado a pagar hasta 3.2 millones en 19 

electricidad, sin incluir los pagos municipales, a raíz de eso y como lo ha 20 

explicaba el Sr. Oscar Ulate, estamos mal y los afectados son los estudiantes, 21 

seguimos viendo lo que sería la delincuencia en las calles, si no luchamos en 22 

contra de esto. ------------------------------------------------------------------------------------ 23 

Sr. Richard Ortiz – Coordinador Técnico del C. T. P de Upala, el año pasado 24 

hicimos un trabajo fuerte de presión para ver si sacábamos más presupuesto a 25 

nivel de juntas, habíamos hecho un trabajo de proyección con los gastos que 26 

teníamos y que debíamos cuentas, nos daban casi 100 millones, duraron como 27 

seis meses en aprobarlo, al final nos aprobaron solo 60 millones, 20 millones 28 

para deudas y 40 millones para la manutención de este año, con lo que tenemos 29 

no nos alcanza, ya no sabemos de dónde sacar dinero, tenemos que estar 30 

haciendo actividades y el dinero no da, los principales afectados de esto son los 31 

estudiantes, nuestra sociedad está en decadencia y se va a poner peor, puede 32 

que no afecte de forma directa, pero indirectamente en algún momento va a 33 

afectar, todos nos vemos involucrados porque vivimos en el mismo lugar, 34 

hacemos un llamado de reforzar la solicitud para obtener de parte de ustedes 35 

una votación de nuestra propuesta. --------------------------------------------------------- 36 
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Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, la moción de ustedes es 1 

algo que hemos venido tratando, el presupuesto nunca se ha visto tan afectado 2 

como estos últimos años, hemos hecho mociones y apoyado otras que viene de 3 

otras municipalidades, esto es de todos, afecta a todos los estudiantes del país, 4 

los felicito por su iniciativa, hay que luchar por lo que se quiere, el sistema 5 

educativo está siendo afectado, las juntas no tiene ni para pagar las servidoras 6 

algo hay que hacer, muchas municipalidades lo han hecho, entre más lo hagan 7 

más presión va a haber, ojala también muchos más alcen la voz, parece que al 8 

gobierno central no le interesan estos temas, más que somos un cantón que no 9 

produce mucho para ellos, somos un cantón rezagado, hacer tamales ha sido 10 

tradición en nuestro cantón para llevar una mejor condición para los estudiantes 11 

y comprar materiales, pero nunca he visto tanto ataque a la educación como en 12 

esta administración, donde el presupuesto se ha minimizado, no me parece la 13 

injusticia de que a las universidades se les da más, de mi parte acogeremos 14 

esta moción y la enviaremos para que todas las municipalidades del país la 15 

conozcan y tengamos un voto de apoyo para que haya más presión. ------------- 16 

Sra. Marcianeth Reyes Noguera – Regidora Propietaria, en el espacio de 17 

mociones vamos a elevar la moción de ellos, don Oscar lo hacemos de 18 

conocimiento, ya que esto es un sentir común. ------------------------------------------ 19 

ARTÍCULO IV. LECTURA DE CORRESPONDENCIA. -------------------------------- 20 

INCISO 02. Liseth Vega López – Secretaria de Consejo Municipal, se recibe 21 

orden de compra No. 112, presentadas por Proveeduría Municipal, dirigidas al 22 

Consejo Municipal, asunto: solicitud de autorización para tramite de pago. ------ 23 

ACUERDO 06. El Consejo Municipal con los seis votos positivos de los siete 24 

regidores (as) propietarios (as): Adilia Reyes Calero, Juan José Segura Lobo, 25 

Marcianeth Reyes Noguera, Francisca Ortiz Chevez, Raquel Cascante Alanís, 26 

Víctor Manuel Campos Bolaños ACUERDAN autorizar el pago de la orden de 27 

compra No. 112 a favor de PRODUCTOS LUBRICANTES S. A, de la Licitación 28 

Abreviada 2022LA – 000002 – 0021500001. Contratación de la persona física 29 

o jurídica para el mantenimiento preventivo y correctivo para los vehículos 30 

municipales, pertenecientes a la Coordinación Administrativa, según se detalla:  31 

Orden No. 112: Por un subtotal a pagar de ₡75, 488. 15 (vehículo SM5885). 32 

APROBADO EN FIRME. (Sr. Luis Wilberto Tenorio García no se encontraba al 33 

momento de la votación). ----------------------------------------------------------------------- 34 

INCISO 02. Liseth Vega López – Secretaria de Consejo Municipal, se recibe 35 

para nombramiento y juramentación de miembros de Junta de Educación de la 36 

Esc. San Isidro de Aguas Claras, Sra. María Vanessa Contreras Mendoza – 37 
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Directora del Centro Educativo, Sr. Fernando Cruz Obregón – Supervisor de 1 

Centros Educativos, presentan nómina: ---------------------------------------------------- 2 

Beleida Castro Gutiérrez – 2 0517 0347, Freddy de los Ángeles Carranza 3 

Abarca – 5 0350 0536, Mayra Salinas Céspedes – 6 0197 0217, Cristina 4 

Venegas Cruz – 5 0346 0241, Raymond Asdrubal Pérez Silva – 5 0322 0477. – 5 

ACUERDO 07. El Consejo Municipal con los seis votos positivos de los siete 6 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Raquel 7 

Cascante Alanís, Victor Campos Bolaños, Marcianeth Reyes Noguera, Juan J. 8 

Segura Lobo, Francisca Ortiz Chevez ACUERDAN aprobar el nombramiento y 9 

juramentación de las personas anteriormente descritas como parte de la Junta 10 

de Educación de la Esc. San Isidro de Aguas Claras de Upala, que ha sido 11 

avalada por la supervisión de circuito correspondiente. APROBADA EN FIRME. 12 

(Sr. Luis Wilberto Tenorio García no se encontraba al momento de la votación). 13 

INCISO 03. Liseth Vega López – Secretaria de Consejo Municipal, se recibe 14 

para nombramiento y juramentación de miembro de la Junta de Educación de 15 

la Esc. Nahuatl, por motivo de renuncia de Sra. Cindy Rodríguez Bonilla dejando 16 

el puesto de vocal 2 de la Junta de Educación, Sra. Yirlania González López – 17 

Directora del Centro Educativo, Sr. Juan Carlos Picado Delgado – Supervisor 18 

de Centros Educativos, presenta la nómina: ---------------------------------------------- 19 

Dalila Jocabed Enríquez Cerna – 155812081607 --------------------------------------- 20 

ACUERDO 08. El Consejo Municipal con los seis votos positivos de los siete 21 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Raquel 22 

Cascante Alanís, Victor Campos Bolaños, Marcianeth Reyes Noguera, Juan J. 23 

Segura Lobo, Francisca Ortiz Chevez ACUERDAN aprobar el nombramiento y 24 

juramentación de la persona anteriormente descrita como parte de la Junta de 25 

Educación de la Esc. San Isidro de Aguas Claras de Upala, que ha sido avalada 26 

por la supervisión de circuito correspondiente. APROBADA EN FIRME. (Sr. Luis 27 

Wilberto Tenorio García no se encontraba al momento de la votación). ----------- 28 

INCISO 04. Liseth Vega López – Secretaria de Consejo Municipal, se recibe 29 

para conocimiento una boleta de incapacidad pro enfermedad de la Sra. Ileana 30 

María Soto Vargas – Auditora Interna, quien estuvo fuera de sus labores el 16, 31 

17 y 18 de septiembre de 2024. -------------------------------------------------------------- 32 

NOTA: Se conoce. -------------------------------------------------------------------------------  33 

INCISO 05. Liseth Vega López – Secretaria de Consejo Municipal, se recibe 34 

nota de Defensa de niñas y niños Internacional- DNI Costa Rica, No. de 35 

documento 201 – 2024, con fecha del 13 de septiembre de 2024, invitación 36 

especial para el sábado 21 de septiembre de 9 am a 11 am en la Asociación de 37 
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Desarrollo de Pavas, solicitan el acompañamiento de un síndico, un regidor y la 1 

señora alcaldesa de la Municipalidad de Upala, esto con el fin de tratar los temas 2 

de la niñez y adolescencia, esta actividad es un encuentro en donde se va a 3 

seguir trabajando y articulando personas nuevas que están desarrollando 4 

iniciativas para el beneficio de personas menores de edad. -------------------------- 5 

Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, sería el síndico y regidor de 6 

distrito, se designa a Cinthya Pérez Báez y Luis Diego Salgado Salgado para 7 

asistir al evento mencionado anteriormente. ---------------------------------------------- 8 

INCISO 06. Liseth Vega López – Secretaria de Consejo Municipal, se recibe 9 

de la Asociación de Desarrollo Integral de Bijagua, solicitud de permiso para las 10 

fechas 01, 02, 03, 04 y 05 de mayo del 2025 para realizar los Festejos Populares 11 

Bijagua 2025. 12 

ACUERDO 09. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete 13 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Luis W. Tenorio 14 

García, Raquel Cascante Alanís, Víctor Campos Bolaños, Marcianeth Reyes 15 

Noguera, Juan J. Segura Lobo, Francisca Ortiz Chevez ACUERDAN aprobar la 16 

solicitud de permiso por la Asociación de Desarrollo Integral de Bijagua para los 17 

Festejos Populares Bijagua 2025. APROBADO. ----------------------------------------- 18 

INCISO 07. Liseth Vega López – Secretaria de Consejo Municipal, se recibe 19 

correo electrónico del Proyecto Centro Tecnológico de Residuos Sólidos, donde 20 

solicitan la participación de un miembro del Consejo Municipal, para integrar la 21 

comisión Proyecto Centro de Tecnología de Residuos Sólidos. 22 

ACUERDO 10. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete 23 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Luis W. Tenorio 24 

García, Raquel Cascante Alanís, Víctor Campos Bolaños, Marcianeth Reyes 25 

Noguera, Juan J. Segura Lobo, Francisca Ortiz Chevez ACUERDAN realizar 26 

adenda a acuerdo donde se corrija el nombre de la comisión por Comisión 27 

Proyecto Centro de Tecnología de Residuos Sólidos que se había transcrito de 28 

diferente forma, quedando los mismos representantes. APROBADO EN FIRME 29 

Y DEFINITIVO. ------------------------------------------------------------------------------------ 30 

INCISO 08. Liseth Vega López – Secretaria de Consejo Municipal, se recibe 31 

para conocimiento el OFICIO MU – ALM – OFIC – 1128 – 2024, con fecha del 32 

23 de septiembre de 2024, oficio que dirige la alcaldesa Aura Yamileth López 33 

Obregón, a Rodrigo Chaves Robles – Presidente de la Republica, a Laura 34 

Fernández Delgado – Ministra de Presidencia y a Franz Tattenbach – Ministro    35 

Ministerio de Ambiente y Energía, asunto: Remisión de Propuesta de Moratoria 36 

para permitir la explotación de actividad minera artesanal en el rio Zapote de 37 
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Upala, se adjunta el acuerdo del Consejo Municipal, un borrador para una 1 

moratoria “Declara Moratoria para Permitir Explotación de Actividad Minera 2 

Artesanal en el Rio Zapote de Upala dirigido a Rodrigo Chaves Robles – 3 

Presidente de la Republica y a Franz Tattenbach – Ministro de Ambiente y 4 

Energía. --------------------------------------------------------------------------------------------- 5 

NOTA: Se conoce. -------------------------------------------------------------------------------       6 

INCISO 09. Se recibe oficio con fecha del 16 de septiembre de 2024, del Sr. 7 

Cristian Rodríguez, asunto: el tema que hoy pongo sobre la mesa es la 8 

Construcción Vertical en un Proyecto de Vivienda dirigido al Consejo Municipal. 9 

ACUERDO 11. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete 10 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Luis W. Tenorio 11 

García, Raquel Cascante Alanís, Víctor Campos Bolaños, Marcianeth Reyes 12 

Noguera, Juan J. Segura Lobo, Francisca Ortiz Chevez ACUERDAN enviar este 13 

oficio del Sr. Cristian Rodríguez sobre la Construcción Vertical en un Proyecto 14 

de Vivienda al Departamento de Urbanismo Municipal. APROBADO. ------------- 15 

INCISO 10. Se recibe por correo electrónico de parte del Tribunal Supremo de 16 

Elecciones, información sobre la Capacitación para Autoridades Municipales: 17 

Comunicación Política del Gobierno Local: las redes sociales más allá de la 18 

campaña electoral, dirigido a las autoridades municipales electas en febrero de 19 

2024 (Alcandías, vicealcaldesa, regidurías, sindicaturas, concejalías, 20 

intendencias y vice intendencias). ----------------------------------------------------------- 21 

Está capacitación consta de cuatro sesiones, tres de ellas son virtuales y una 22 

presencial, las fechas para las sesiones virtuales son las siguientes: 10, 17 y 24 23 

de octubre de 2024, en un horario de 5 pm a 7 pm, por medio de la plataforma 24 

Zoom. La sesión presencial sería el 26 de octubre de 2024, a las 9 am a 12 pm, 25 

en el Salón Multiusos del TSE. --------------------------------------------------------------- 26 

ACUERDO 12. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete 27 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Luis W. Tenorio 28 

García, Raquel Cascante Alanís, Víctor Campos Bolaños, Marcianeth Reyes 29 

Noguera, Juan J. Segura Lobo, Francisca Ortiz Chevez ACUERDAN solicitar el 30 

transporte y viáticos para la sesión del 26 octubre de 2024, en que se presentará 31 

el Sr. Luis Wilberto Tenorio García y el Sr. Victor Manuel Campos Bolaños. 32 

APROBADO EN FIRME. ----------------------------------------------------------------------- 33 

INCISO 11. Se recibe documento con fecha del 18 de septiembre de 2024, de 34 

parte de Dennis Mendoza Mongrio – 2 0366 0207, presenta un Recurso de 35 

Revocatoria con Apelación de Subsidio contra el acuerdo No. 02 de la sesión 36 
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No. 0032 – 2024 celebrada por el Concejo Municipal de Upala el día 12 de 1 

septiembre del 2024. ---------------------------------------------------------------------------- 2 

Lic. Callejas, recomiendo que se envíe a la Asesoría Jurídica Administrativa 3 

porque son actos administrativos en los que intervinieron dos órganos, los 4 

cuales fueron los órganos administrativos y el Consejo Municipal, debido a que 5 

se está pidiendo que justifique viabilidad presupuestaria, eso yo no puedo 6 

resolverlo, no tengo esas competencias y no me atrevería a opinar sobre ese 7 

tema. ------------------------------------------------------------------------------------------------- 8 

ACUERDO 13. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete 9 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Luis W. Tenorio 10 

García, Raquel Cascante Alanís, Víctor Campos Bolaños, Marcianeth Reyes 11 

Noguera, Juan J. Segura Lobo, Francisca Ortiz Chevez ACUERDAN admitir a 12 

trámite y enviarlo al Asesor Legal y Gestor Jurídico de la Administración para su 13 

análisis y recomendación. APROBADO EN FIRME. ------------------------------------ 14 

Sra. Francisca Ortiz Chevez – Regidora Propietaria, con respecto al Acta No. 15 

0032 – 2024 que se aprobó hoy, tengo entendido que nadie tiene conocimiento 16 

del acta hasta que se aprueba, me llama la atención que en el documento que 17 

se acaba de leer tiene información del acta. ---------------------------------------------- 18 

Sra. Aura Yamileth López Obregón – Alcaldesa Municipal, es curioso y es 19 

absurdo a veces, porque ayer nosotros estuvimos reunidos con los compañeros 20 

coordinadores de departamentos, tratando de resolver la situación que nos 21 

hacía falta del Consejo Municipal con respeto a acuerdos, que necesitábamos 22 

trasladar para continuar con el proceso del presupuesto y no teníamos la 23 

información porque la secretaria decía que estaba trabajando en las actas, pero 24 

como un funcionario municipal puede tener ese tipo de información tan exacta 25 

y detallada, eso me crea muchas dudas de la información exacta que pueda 26 

tener, porque ni siquiera yo como alcaldesa tenga a la mano, pienso que 27 

tenemos que ver como la información se está saliendo. Debemos tener claro 28 

que la información es publica, pero una vez que el concejo la aprueba y como 29 

don Dennis obtuvo esa información. -------------------------------------------------------- 30 

Sra. Marcianeth Reyes Noguera – Regidora Propietaria, nosotros 31 

aprobamos las actas una semana después, pero todas esas grabaciones son 32 

en vivo, recuerden que todo lo que decimos ya queda público, no hay necesidad 33 

que requieran del acta. -------------------------------------------------------------------------- 34 

Sra. Aura Yamileth López Obregón – Alcaldesa Municipal, quisiera pedirle 35 

al concejo que esto se investigue a fondo, que abra un órgano para la 36 

investigación, porque no es posible que la información para cumplir con la parte 37 
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administrativa no se brinde por la situación, pero que otras personas 1 

posiblemente tenga información que la administración no. --------------------------- 2 

Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, tener cuidado cuando 3 

hacemos este tipo de aseveraciones, ser prudentes también con la información 4 

porque podríamos afectar a los mismos funcionarios de acá y de nuestro 5 

consejo por comprometerlos a dar información que todavía no está legalmente 6 

aprobada. ------------------------------------------------------------------------------------------- 7 

Sr. Luis Wilberto Tenorio García – Regidor Propietario, deja un sin sabor, 8 

cuando la información que todavía no ha sido aprobada, el acta estaba en 9 

revisión y creo que aquí le compete a la administración llamar a cuentas, hacer 10 

una investigación como corresponde, porque esto no se puede tolerar, cuando 11 

nos basamos en información que no ha sido corroborada, que no ha sido 12 

aprobada, esto puede acarrear una serie de consecuencia y podemos irnos 13 

todos y todas en algo ilegal, si se tiene que hacer una investigación que se haga 14 

porque este tipo de cosas definitivamente no pueden seguir sucediendo. -------- 15 

Lic. Callejas, como recomendación si el concejo así lo desea, sería no abrir un 16 

proceso sancionatorio porque como menciona la Sra. Marcianeth es 17 

información que está haciendo publicada; sin embargo, como tema de 18 

transparencia, se puede abrir una investigación preliminar en la que además 19 

pudieran estar integradas por ambas fracciones. ---------------------------------------- 20 

ACUERDO 14. El Concejo Municipal con los cuatro votos positivos de los 21 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Luis W. Tenorio 22 

García, Víctor Campos Bolaños, Francisca Ortiz Chevez y los tres votos 23 

negativos de los regidores (as) propietarios (as): Marcianeth Reyes Noguera, 24 

Juan J. Segura Lobo, Raquel Cascante Alanís ACUERDAN conformar un 25 

órgano de investigación preliminar con un representante de cada fracción. ------ 26 

ACUERDO 15. El Concejo Municipal con los votos positivos de los seis 27 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Luis W. Tenorio 28 

García, Raquel Cascante Alanís, Víctor Campos Bolaños, Juan J. Segura Lobo, 29 

Francisca Ortiz Chevez ACUERDAN que los integrantes para el órgano de 30 

investigación preliminar son: el Asesor Legal del Concejo Municipal, Asesor 31 

jurídico Administrativo, Luis Diego Coronado, Ricardo Sagot Bejarano, Estibaliz 32 

Campos Rodríguez. APROBADO EN FIRME --------------------------------------------- 33 

NOTA: Sra. Marcianeth Reyes Noguera – Regidora Propietaria, no se 34 

encontraba al momento de la votación. ----------------------------------------------------- 35 

INCISO 12. Se recibe CONSTANCIA MU – GV – CV – CONS – 633 – 2024 36 

sobre inspección realizada a camino para ser aceptada calle publica, ubicada 37 
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en la comunidad de Santa Rosa, que obedece al acuerdo MU – CM – SC – 1 

ACUE – 004 – 023 – 2024. En dicha constancia se menciona que a la calle no 2 

cumple con lo necesario para ser aceptada para formar parte de las calles 3 

públicas municipales. ---------------------------------------------------------------------------- 4 

ACUERDO 16. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete 5 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Luis W. Tenorio 6 

García, Raquel Cascante Alanís, Víctor Campos Bolaños, Marcianeth Reyes 7 

Noguera, Juan J. Segura Lobo, Francisca Ortiz Chevez ACUERDAN rechazar 8 

la donación para la calle ubicada en Santa Rosa, al no contar con los 9 

requerimientos necesarios para formar parte de las calles públicas municipales 10 

y notificarle al interesado la respuesta. APROBADO ----------------------------------- 11 

Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, hay que alterar el orden y 12 

Luis Diego no puede ser parte de la comisión, pedir a la alcaldesa que reasigne 13 

a otra persona. ------------------------------------------------------------------------------------ 14 

ACUERDO 17. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete 15 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Luis W. Tenorio 16 

García, Raquel Cascante Alanís, Víctor Campos Bolaños, Marcianeth Reyes 17 

Noguera, Juan J. Segura Lobo, Francisca Ortiz Chevez ACUERDAN alterar el 18 

orden aprobado para modificar integrantes de la comisión investigador en el 19 

acuerdo No. 15. APROBADO -----------------------------------------------------------------  20 

Lic. Callejas, como miembros de la comisión de investigación preliminar serían 21 

los siguientes: Francisca Ortiz Chevez – Regidora Propietaria, Ricardo Sagot 22 

Bejarano – Regidor Suplente, Estibaliz Campos Rodríguez – Gestora de Talento 23 

Humano, como asesores el Asesor Legal del Concejo y el Asesor Jurídico de la 24 

Administración. ------------------------------------------------------------------------------------ 25 

ACUERDO 18. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete 26 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Luis W. Tenorio 27 

García, Raquel Cascante Alanís, Víctor Campos Bolaños, Marcianeth Reyes 28 

Noguera, Juan J. Segura Lobo, Francisca Ortiz Chevez ACUERDAN realizar 29 

una adenda en el acuerdo No. 15, se excluye de la comisión al Sr. Luis Diego 30 

Coronado por tener interés directo, dicha comisión queda integrada por: 31 

Francisca Ortiz Chevez – Regidora Propietaria, Ricardo Sagot Bejarano – 32 

Regidor Suplente, Estibaliz Campos Rodríguez – Gestora de Talento Humano, 33 

como asesores el Asesor Legal del Concejo y el Asesor Jurídico de la 34 

Administración. APROBADO ------------------------------------------------------------------ 35 

INCISO 13. Se recibe expediente de la Asociación de Desarrollo Integral El 36 

Delirio de Upala dirigido al Consejo Municipal y presentada por el área de 37 
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patentes para licencia temporal de actividad bailable el 28 de septiembre de 1 

2024, lo entrego el departamento de patentes. ------------------------------------------- 2 

ACUERDO 19. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete 3 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Luis W. Tenorio 4 

García, Raquel Cascante Alanís, Víctor Campos Bolaños, Marcianeth Reyes 5 

Noguera, Juan J. Segura Lobo, Francisca Ortiz Chevez ACUERDAN dar por 6 

aprobada la patente temporal de licores para la Asociación de Desarrollo 7 

Integral El Delirio de Upala, que requiere realizar un baile el 28 de septiembre 8 

de 2024. APROBADO EN FIRME ------------------------------------------------------------ 9 

INCISO 14. Se recibe oficio SM – 521 – 08 – 2024 del Consejo Municipal de la 10 

Municipalidad de Los Chiles, acerca de las rutas nacionales que están entre Los 11 

Chiles, Guatuso y Upala, moción presentada donde piden que se incluya de 12 

manera prioritaria la ruta 35 de Los Chiles - limite cantonal San Carlos, la 138, 13 

la 760, la 733, como obras viales en la zona norte en el expediente legislativo 14 

24420. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 15 

ACUERDO 20. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete 16 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Luis W. Tenorio 17 

García, Raquel Cascante Alanís, Víctor Campos Bolaños, Marcianeth Reyes 18 

Noguera, Juan J. Segura Lobo, Francisca Ortiz Chevez ACUERDAN apoyar la 19 

moción remitida por el Consejo Municipal de la Municipalidad de Los Chiles 20 

sobre la inclusión de las siguientes rutas: 35 de Los Chiles - limite cantonal San 21 

Carlos, la 138, la 760, la 733. APROBADO. ----------------------------------------------- 22 

INCISO 15. Se recibe moción 031- 2024, con fecha del 03 de septiembre de 23 

2024, de la Municipalidad de Cartago, donde se menciona que el fondo del 24 

FEES se nutre de la partida presupuestaria que negocian con el Poder 25 

Legislativo periódicamente, para el funcionamiento de las casas de enseñanza 26 

y la evolución de la inversión educativa cada vez más demuestra un descenso. 27 

NOTA: Se conoce. ------------------------------------------------------------------------------- 28 

ACUERDO 21. Municipal con los votos positivos de los siete regidores (as) 29 

propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Luis W. Tenorio García, 30 

Raquel Cascante Alanís, Víctor Campos Bolaños, Marcianeth Reyes Noguera, 31 

Juan J. Segura Lobo, Francisca Ortiz Chevez ACUERDAN brindar un voto de 32 

apoyo a la moción 031 – 2024 presentada por la Municipalidad de Cartago. 33 

Comunicar sobre el voto de apoyo a las partes interesadas. APROBADA. ------- 34 

INCISO 16. Se recibe moción MT – SC – 01 – 243 – 2024 dirigida a la Asamblea 35 

Legislativa por el Concejo Municipal de la Municipalidad de Turrubares sobre la 36 

reducción que se le está haciendo a los bomberos en el presupuesto, solicitando 37 
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a la Asamblea Legislativa valorar el Expediente 24463 y Expediente 24518 que 1 

su voto sea negativo, brindando el apoyo al Benemérito Cuerpo de Bomberos. 2 

Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, no están solicitando voto de 3 

apoyo, pero es importante apoyar esta causa, desgraciadamente parece que 4 

todas las instituciones se están viendo afectadas, no solo la educación, también 5 

los bomberos, la cruz roja; se están viendo afectas por esta disminución en el 6 

presupuesto. --------------------------------------------------------------------------------------- 7 

ACUERDO 22. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete 8 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Luis W. Tenorio 9 

García, Raquel Cascante Alanís, Víctor Campos Bolaños, Marcianeth Reyes 10 

Noguera, Juan J. Segura Lobo, Francisca Ortiz Chevez ACUERDAN brindar 11 

voto de apoyo a la moción presentada por el Concejo Municipal de la 12 

Municipalidad de Turrubares donde exponen la disminución del presupuesto al 13 

Benemérito Cuerpo de Bomberos, y solicitar a la Asamblea Legislativa el apoyo 14 

a la moción MT – SC – 01 – 243 – 2024. APROBADO EN FIRME. ---------------- 15 

INCISO 17. Se recibe el oficio MB – SM – OFI – 526 – 2024 – 2028 del Consejo 16 

Municipal de la Municipalidad de Bagaces, dirigido a Rodrigo Chaves Robles – 17 

Presidente de la Republica, Diputados de la Republica, a Gobiernos Locales del 18 

País y al Concejo Municipal de San Carlos; asunto: Notificación Acuerdo Nº4. 1 19 

– 30 – 2024 – 2028. Apoyo al acuerdo del Concejo Municipal de San Carlos, 20 

tomado en base al oficio AL – GPMD – OFIC – 46 – 2024, referente a garantizar 21 

el derecho de las mujeres a una vida libre de violencia. ------------------------------- 22 

NOTA: Se conoce. ------------------------------------------------------------------------------- 23 

INCISO 18. Se recibe oficio MSCCM – SC – 1738 – 2024 del Concejo Municipal 24 

de la Municipalidad de San Carlos, dirigido a Rodrigo Chaves Robles – 25 

Presidente de la Republica, Diputados de la Republica y a Gobiernos Locales 26 

del País; asunto: Derecho de las mujeres a una vida libre de violencia. Brindan 27 

voto de apoyo al oficio AL – GPMD – OFI – 46 – 2024, emitido por Diputadas 28 

de la República de Costa Rica, referente a garantizar el derecho de las mujeres 29 

a una vida libre de violencia. ------------------------------------------------------------------ 30 

NOTA: Se conoce. ------------------------------------------------------------------------------- 31 

INCISO 19. Se recibe boletín informativo correspondiente al mes de agosto de 32 

2024, presentado por la Unión Nacional de Gobiernos Locales para 33 

conocimiento. -------------------------------------------------------------------------------------- 34 

NOTA: Se conoce. ------------------------------------------------------------------------------- 35 

INCISO 20. Se recibe oficio MSPH – CM – ACUER – 382 – 24 del Concejo 36 

Municipal de la Municipalidad de San Pablo de Heredia, dirigido a Rodrigo 37 
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Chaves Robles – Presidente de la Republica, a Diputados de la Asamblea 1 

Legislativa y a Municipalidades del País, donde se presenta la Moción sobre 2 

Pronunciamiento ante Ola de Femicidios, acerca del incremento de la violencia 3 

domestica que se ha presentado ante las mujeres en el país. ----------------------- 4 

ACUERDO 23. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete 5 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Luis W. Tenorio 6 

García, Raquel Cascante Alanís, Víctor Campos Bolaños, Marcianeth Reyes 7 

Noguera, Juan J. Segura Lobo, Francisca Ortiz Chevez ACUERDAN brindar 8 

voto de apoyo ante la moción sobre Pronunciamiento ante Ola de Femicidios 9 

presentada por el Concejo Municipal de la Municipalidad de San Pablo de 10 

Heredia. APROBADO --------------------------------------------------------------------------- 11 

INCISO 21. Se recibe oficio CM – SC – 292 – 2024, con fecha del 13 de 12 

septiembre de 2024, del Concejo Municipal de la Municipalidad de 13 

Desamparados, dirigido a Rodrigo Chaves Robles – Presidente de la Republica, 14 

a Municipalidades del País. Trata sobre saludo por la conmemoración de los 15 

203 años de la independencia de Costa Rica, también realizan un llamado a los 16 

jerarcas y a las municipalidades que brindan servicio EBI para que se realice 17 

suspensión temporal del tránsito de transporte de derechos por las vías 18 

naciones y cantonales durante las 16:00 horas del 14 de septiembre de 2024 19 

hasta las 16:00 horas del 15 de septiembre de 2024. ---------------------------------- 20 

NOTA: Se conoce. ------------------------------------------------------------------------------- 21 

INCISO 22. Se recibe oficio MB – SM – OFI – 535 – 2024 – 2028, con fecha del 22 

18 de septiembre de 2024, del Concejo Municipal de la Municipalidad de 23 

Bagaces, donde presentan una moción en relación al Benemérito Cuerpo de 24 

Bomberos de Costa Rica sobre la disminución de presupuesto; asunto: 25 

Notificación Acuerdo Nº12 – 30 – 2024 – 2028. Pronunciamiento negativo del 26 

expediente Nº 24.518, titulado “Ley que Dota de Mayor Financiamiento la 27 

Seguridad Pública”. ------------------------------------------------------------------------------ 28 

NOTA: Se conoce. ------------------------------------------------------------------------------- 29 

INCISO 23. Se recibe el oficio SM – 610 – 09 – 2024, con fecha del 12 de 30 

septiembre de 2024, del Concejo Municipal de la Municipalidad de Los Chiles, 31 

dirigido a los Concejos Municipales de Guatuso, Upala y Los Chiles, donde se 32 

presenta moción sobre el Convivio Municipal Norte – Norte para el 20 de 33 

septiembre de 2024, indicando que el convivio dará inicio a las 8:30am en el 34 

Salón de Sesiones del Concejo Municipal de la Municipalidad de Los Chiles, 35 

posteriormente se movilizaran al auditorio del Hospital de Los Chiles o al Salón 36 
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Comunal de Los Chiles, notificando el cambio de hora, antes iniciaba a las 1 

10:00am y se pasó a las 8:30am. ------------------------------------------------------------ 2 

NOTA: Se conoce. ------------------------------------------------------------------------------- 3 

Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, con respecto a esa gira, 4 

creo que ya no va a ser posible porque hasta los de Guatuso ya no van, al inicio 5 

íbamos 5 y ahora somos 4 personas porque Mariana Briones Olivares – 6 

Regidora Suplente, se encuentra enferma, está gira se debería cancelar para 7 

no quedar mal. ------------------------------------------------------------------------------------ 8 

INCISO 24. Se recibe oficio SEC – 0394 – 2024, con fecha del 16 de septiembre, 9 

del Concejo Municipal de la Municipalidad de Grecia, dirigido a los Diputado s 10 

de la Republica, al Benemérito Cuerpo de Bomberos y a los Concejos 11 

Municipales del País, presentan moción en Solicitud Acuerdo Municipal en 12 

Apoyo al Benemérito Cuerpo de Bomberos de Costa Rica y que se archive 13 

Proyecto de Ley 24.518. ------------------------------------------------------------------------ 14 

NOTA: Se conoce. ------------------------------------------------------------------------------- 15 

INCISO 25. Se recibe oficio SCMH – 405 – 2024, con fecha del 18 de septiembre 16 

del 2024, del Concejo Municipal de la Municipalidad de Hojancha, dirigido a la 17 

Asamblea Legislativa, al Benemérito Cuerpo de Bomberos y a los Concejos 18 

Municipales del País, en el cual presentan su apoyo al Benemérito Cuerpo de 19 

Bomberos de Costa Rica y que se archive Proyecto de Ley 24.518. --------------- 20 

NOTA: Se conoce. ------------------------------------------------------------------------------- 21 

INCISO 26. Se recibe de la Municipalidad de Belén, con fecha del 11 de 22 

septiembre, acuerdo en el que se acoge acuerdo de la Municipalidad de Upala 23 

y se notifica mediante oficio MU – CM – SC – ACUE – 013 – 026 – 2024, en el 24 

que le brindan un voto de apoyo a la “Ruta de la Educación” prometida hace 2 25 

años en Costa Rica. ----------------------------------------------------------------------------- 26 

NOTA: Se conoce. ------------------------------------------------------------------------------- 27 

INCISO 27. Se recibe del Partido Liberal, con fecha del 27 de agosto de 2024, 28 

dirigido al Concejo Municipal de la Municipalidad de Los Chiles, presentan una 29 

moción en la que solicitan formalmente a la Asamblea Legislativa que se incluya 30 

de manera prioritaria obras viales de la Zona Norte en el expediente legislativo 31 

24.420 “Ley para el Desarrollo y Competitividad de la Infraestructura Vial en las 32 

Provincias de Limón, Puntarenas, Guanacaste y la Zona Norte”. ------------------- 33 

NOTA: Se conoce. ------------------------------------------------------------------------------- 34 

INCISO 28. Se recibe oficio SM – 588 – 09 – 2024, con fecha del 12 de 35 

septiembre de 2024, del Concejo Municipal de la Municipalidad de Los Chiles, 36 

dirigido al Concejo Municipal de las Municipalidades de Guatuso, Los Chiles y 37 
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Upala. Donde dan a conocer la moción del 10 de septiembre de 2024, asunto 1 

de moción: recesión del contrato del proceso de Contratación Directa 2 

2022CD000148 – 01 por acuerdo mutuo entre las partes. ---------------------------- 3 

NOTA: Se conoce. ------------------------------------------------------------------------------- 4 

Sra. Aura Yamileth López Obregón – Alcaldesa Municipal, lo que la 5 

compañera nos acaba de leer los rescindíos del contrato, se acuerdan que 6 

habíamos hablado que íbamos a iniciar un proceso nuevo, para iniciar de cero 7 

se debe rescindir del contrato; entonces, lo estamos haciendo y a partir de ese 8 

momento podemos iniciar con todo el proceso nuevo. --------------------------------- 9 

INCISO 29. Se reciben los siguientes expedientes: ------------------------------------- 10 

Expediente No. 23.588: Proyecto de “Ley para el reconocimiento y protección 11 

de personas defensoras de derechos humanos y defensoras del medio 12 

ambiente”. ------------------------------------------------ 13 

Expediente No. 23.657: Proyecto de “Ley que faculta a las escuelas y colegios 14 

del país, a tener un cuerpo especial de inspector de tránsito para ejercer el 15 

control y vigilancia vehicular”.  16 

Expediente No. 24.254: Proyecto de “Ley adición de un inciso g) al artículo 17 17 

de la ley reguladora transporte remunerado personas vehículos automotores, 18 

Ley Nº 3503 del 10 de mayo de 1965 y sus reformas y de un inciso k) al artículo 19 

35 y un inciso g) al artículo 143 de la ley de tránsito por vías publicas terrestres 20 

y seguridad vial, Ley Nº 9078 del 4 de octubre de 2012 y sus reformas. Ley para 21 

garantizar el uso de GPS en rutas de autobús”. ----------------------------------------- 22 

Expediente No. 24.309: Proyecto de “Ley que incorpora al profesional 23 

nutricionista dentro de la comunidad educativa para contribuir a la promoción de 24 

los hábitos saludables de alimentación”. --------------------------------------------------- 25 

Expediente No. 24.319: Proyecto de “Ley para condonar deudas y obligaciones 26 

tributarias municipales a los hogares cuya condición social sea de pobreza 27 

extrema”. ------------------------------------------------------------------------------------------- 28 

Expediente No. 24.325: Proyecto de “Ley modificado al artículo 35 de la Ley 29 

Nº 7575, Ley forestal y sus reformas que autoriza la intervención del Benemérito 30 

Cuerpo de Bomberos en áreas silvestres protegidas”. --------------------------------- 31 

Expediente No. 24.343: Proyecto de “Ley reforma del artículo 142 del Código 32 

Electoral, Nº 8765 para ampliar a elecciones municipales la veda publicitaria de 33 

obra pública”. -------------------------------------------------------------------------------------- 34 

Expediente No. 24.358: Proyecto de “Ley de armonización del recuento 35 

electoral”. ------------------------------------------------------------------------------------------- 36 
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Expediente No. 24.370: Proyecto de “Ley reforma al Código Municipal, Ley Nº 1 

7794, del 30 de abril de 1998 y sus reformas, para establecer un tope al salario 2 

de los jerarcas municipales”. ------------------------------------------------------------------ 3 

Expediente No. 24.381: Proyecto de “Ley para el desarrollo, promoción y 4 

fomento de la actividad libre de deforestación y deforestación evitada”. ---------- 5 

Expediente No. 24.384: Proyecto de “Ley mejoramiento de la eficiencia en la 6 

recaudación por parte de los gobiernos locales, a través de mecanismos para 7 

la revisión y actualización de las tarifas y tasas municipales”. ----------------------- 8 

Expediente No. 24.385: Proyecto de “Ley reforma al Código Municipal en 9 

materia de salario, descanso y autonomía funcional de las alcaldías, 10 

vicealcaldías, intendencias y viceintendencias”. ----------------------------------------- 11 

Expediente No. 24.392: Proyecto de “Ley de aeroparques turísticos”. ----------- 12 

Expediente No. 24.409: Proyecto de “Ley reformas para promover 13 

coordinación de ayudas sociales del estado costarricense”. -------------------------- 14 

Expediente No. 24.410: Proyecto de “Ley orgánica del Ministerio de Vivienda y 15 

Asentamientos Humanos”. --------------------------------------------------------------------- 16 

Expediente No. 24.438: Proyecto de “Ley reforma al artículo 42 de la Ley de 17 

Fortalecimiento de las Finanzas Públicas, Ley Nº 9635 del 03 de diciembre de 18 

2018 y sus reformas. Ley contra los salarios de lujo en la Administración 19 

Pública”. -------------------------------------------------------------------------------------------- 20 

Expediente No. 24.453: “Adición de un inciso D) al artículo 28 y reforma del 21 

párrafo segundo del artículo 102 del Código de Trabajo, Ley Nº 2 del 27 de 22 

agosto de 1943 y sus reformas. Protección en el Preaviso de Trabajo”. ---------- 23 

Expediente No. 24.466: Proyecto de “Ley reforma de varios artículos de la Ley 24 

Orgánica del Ambiente Nº 7554 del 0f4 de octubre de 1995, y adición de dos 25 

incisos al artículo 4 del Código Municipal Ley Nº 7794, del 30 de abril de 1989, 26 

para transferir competencias a las municipalidades y modernizar 27 

estructuralmente la setena y el modelo de evaluación de impacto ambiental”. – 28 

Expediente No. 24.488: Proyecto de “Ley de modernización y acceso equitativo 29 

a servicios públicos en condominios de interés social”. -------------------------------- 30 

Expediente No. 24.489: Proyecto de “Ley de Arbolado Urbano”. ------------------ 31 

Expediente No. 24.493: Proyecto de “Ley de Fortalecimiento de la 32 

Institucionalidad del Sector Público para la Igualdad Efectiva entre Mujeres y 33 

Hombres”. ------------------------------------------------------------------------------------------ 34 

ARTÍCULO V. ASUNTOS DE TRÁMITES URGENTES. ------------------------------ 35 
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INCISO 01. Sra. Raquel Cascante Alanís – Regidora Propietaria, el informe 1 

de la inauguración del parque, el informe financiero, por parte de la Asociación 2 

de Desarrollo Integral de Upala, ese está pendiente. Eso sigue en espera. ------ 3 

INCISO 02. Sra. Raquel Cascante Alanís – Regidora Propietaria, habíamos 4 

solicitado el convenio con la Esc. Teodoro, al final que pasó con lo del campo 5 

ferial. ------------------------------------------------------------------------------------------------- 6 

Sra. Aura Yamileth López Obregón – Alcaldesa Municipal, con respecto a lo 7 

de la feria todavía estamos en tiempo, eso no le corresponde a la municipalidad, 8 

le compete a la Asociación de Desarrollo Integral de Upala. Con relación a lo 9 

del convenio se entregó hace bastante acá, y con lo del informe de la feria hasta 10 

hoy tengo reunión con la Teodoro, por lo tanto, no se ha podido entregar 11 

informe. --------------------------------------------------------------------------------------------- 12 

INCISO 03. Sra. Raquel Cascante Alanís – Regidora Propietaria, con el tema 13 

de caminos estaba viendo que Dos Ríos – Buenos Aires, aparecen los mismos 14 

montos en lastre y pavimento. ---------------------------------------------------------------- 15 

Sra. Aura Yamileth López Obregón – Alcaldesa Municipal, voy a revisarlo 16 

porque en este momento no lo tengo a mano, más bien gracias. ------------------- 17 

INCISO 04. Sra. Francisca Ortiz Chevez – Regidora Propietaria, hoy 18 

conversaba con Luis Diego Coronado sobre la nueva tecnología que tenemos 19 

en las sesiones, pero me comentaba que si se va la luz se borra todo, quería 20 

solicitar a quien corresponda que se mande a reparar la grabadora, porque se 21 

necesita que este grabando todo de la sesión. ------------------------------------------- 22 

Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, que doña Yamileth coordine 23 

con Juan Amador. -------------------------------------------------------------------------------- 24 

INCISO 05. Sra. Marcianeth Reyes Noguera – Regidora Propietaria, 25 

quisiéramos tener a mano el convenio de la Cruz Roja, que ya se había 26 

solicitado. ------------------------------------------------------------------------------------------- 27 

Que pasó porque creo que habíamos hecho un convenio con la Municipalidad 28 

de Guatuso hace como tres meses para prestar un camión recolector, que pasó 29 

con eso, y le hicimos la consulta a don Jorge Mario Gonzales en su ausencia 30 

con respecto a las partidas específicas que tiene cada distrito que se le estaban 31 

enviando al Comité Agrícola Cantonal, esas partidas no tenían por criterio del 32 

Lic. Callejas, no se conocen el vencimiento de las partidas, como va ese 33 

proceso a ver si se les comunica a las asociaciones, las que estén a derecho 34 

que hagan el debido proceso para que las reclamen y las que no que queden 35 

en la municipalidad para el uso de combustible. ----------------------------------------- 36 
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Sra. Aura Yamileth López Obregón – Alcaldesa Municipal, con relación a la 1 

adenda de la Cruz Roja no se ha podido enviar la información porque hasta ayer 2 

a las cuatro de la tarde se envió un pantallazo de la compañera Liseth, más bien 3 

estamos en problemas porque eso los hace otra jefatura, eso tengo la plena 4 

seguridad que lo vamos a pasar en el presupuesto mañana, estamos en ese 5 

proceso. --------------------------------------------------------------------------------------------- 6 

Con lo del camión recolector, no le puedo dar información porque eso lo maneja 7 

Diego Mora y el Gestor Jurídico, pero le puede decir que no han pasado los tres 8 

meses. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 9 

Con respecto a las partidas específicas le voy a consultar a Jorge Mario 10 

Gonzales porque no tenía conocimiento, más bien en asuntos de alcaldía le 11 

podríamos decir a Jorge que venga que maneja mucho mejor esos asuntos, en 12 

lo que sería al Centro Agrícola Cantonal, si son esas partidas específicas y no 13 

se acordó pasar al Centro Agrícola Cantonal pasarían a combustible de la 14 

UTGV, las otras partidas específicas activas ya se están haciendo 15 

contrataciones, esas que se pasaron para apoyo al Centro Agrícola Cantonal 16 

más bien pasan a combustibles. ------------------------------------------------------------- 17 

INCISO 06. Sra. Francisca Ortiz Chevez – Regidora Propietaria, me quiero 18 

referir a la computadora de Liseth Vega – Secretaria del Concejo Municipal, si 19 

exigimos la calidad debemos de dar las condiciones porque están en juego 20 

muchas cosas y como concejo tenemos que ser serios, así como exigimos 21 

tenemos que dar, demos seguimiento a eso, ojalá y hacer un inventario, de qué 22 

le hace falta y porqué, he visto que desde la administración anterior que el 23 

problema se presenta en el momento, si somos un concejo y estamos abiertos 24 

a la comunicación que nos comunique con anticipación, eso no quiere decir que 25 

le esté echando el fallo, Liseth cuando tenga un problema comuníquelo lo más 26 

antes posible, no se vale venir a decir que tuve un problema cuando ya estamos 27 

montados en la sesión, creo que tampoco somos ogros. ------------------------------ 28 

Sra. Aura Yamileth López Obregón – Alcaldesa Municipal, totalmente de 29 

acuerdo con la compañera y todos deben de tener las herramientas para cumplir 30 

con lo que le corresponde, le mande a decir a Juan Amador – Encargado de la 31 

Coordinación Administrativa que viniera, porque aquí es un tema de 32 

responsabilidad, me preocupa porque Juan Amador por un lado me dice que 33 

están las herramientas y en otro Liseth dice que no, ya lo mandé a llamar para 34 

que hablemos con él de estos temas, hay una comunicación que no está 35 

funcionando, y quienes son los perjudicados, los compañeros, informarles que 36 

gracias a Dios ya se subió la contratación de las computadoras y la impresora 37 
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que ustedes habían solicitado, totalmente de acuerdo considero que tenemos 1 

que organizarnos mejor, para que Liseth tenga las herramientas en el momento 2 

que las necesita, en el momento no es eficiente el proceso acá, no sé si Juan 3 

viene ya o cuando él venga lo consultamos. ----------------------------------------------4 

NOTA: Aquí siempre hay quejas de equipo de impresora, micrófonos y usted es 5 

el responsable.  Hoy no se imprimió las actas porque faltaba tinta y usted dice 6 

que, si hay, quisiera que usted también se exprese y necesito que nos 7 

pongamos de acuerdo, que haya una buena comunicación entre la secretaria y 8 

usted, que podamos corregir el problema y no tengamos que sacar tiempo del 9 

concejo tan valioso que es, para cosas que no les veo la prioridad. ---------------10 

Sr. Juan Amador – Encargado de la Coordinación Administrativa, hoy 11 

cuando ví lo de la impresora, hable con Heiler de la situación, me dijo que era 12 

extraño que no se había terminado el cartucho de tinta, eso por un lado, vine y 13 

lo verifiqué personalmente y no se había terminado el cartucho de tinta, además 14 

de eso se había puesto a operar inalámbricamente la impresora de la UTGV por 15 

si se terminaba y no había tinta se imprima en la de la UTGV siempre ha habido 16 

esa parte, si no hay cartucho en secretaria esta la otra impresora para que no 17 

genere ningún problema, sí sé y me consta porque ayer en reunión la 18 

compañera dijo que era que no había digitado las actas todavía, a mi extrañó 19 

por eso, que lleguen y le echen la culpa a uno, donde una cosa es digitalización 20 

y otra es la falta de cartucho para una impresora, eso ella lo expuso y la 21 

excepción de acuerdo y dijo que todavía no había terminado las actas. ----------22 

Con respecto a los micrófonos se pidieron dos más, ahorita hay cuatro 23 

micrófonos. Actualmente, estamos en el proceso de adquirir unas cámaras, 24 

computadoras, tintas, además de eso también las tablets que se van a dar a los 25 

regidores. -------------------------------------------------------------------------------------------26 

Sra. Liseth Vega López – Secretaria del Concejo Municipal, la impresora 27 

hace como 15 días se me quedó sin tinta, 15 días antes de que se terminará la 28 

tinta, le pedí al compañero Heiler que me ayudara para no quedarme sin las 29 

tintas, para que se hiciera la compra anticipadamente, hubo problemas con el 30 

envío; entonces, me quede sin tinta, y el compañero Royner buscó un cartucho 31 

ya utilizado, que ya se había desechado para exprimirlo, por mientras llegaban 32 

las tintas. --------------------------------------------------------------------------------------------33 

Es cierto que yo no había terminado las actas, que eran como más de noventa 34 

folios y eran varios juegos, como sé la situación que lo que tengo es un cartucho 35 

reutilizado que el compañero me dijo que lo que iban a aguantar eran lo más 36 

cuarenta páginas, cuando él me expone la situación, yo solicité que me 37 
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habilitaran la de la Unidad Técnica para no quedarme a dispensas en no fallar 1 

en información, como eran tantos folios por imprimir y eran mínimo ocho juegos. 2 

Anoche deje listo un juego de cada uno, mi idea era que en la mañana cuando 3 

llegáramos la compañera me ayudara a sacarle copias, mientras yo imprimía la 4 

correspondencia de la sesión. Ahora bien, le voy a decir cuál es el problema con 5 

la impresora de la Unidad Técnica, el problema no es la impresa, el problema 6 

es que si mientras se está sacando copias un compañero envía un documento 7 

a imprimir, se interrumpe todo el proceso se cortan y se echan a perder las 8 

paginas, yo sé que eso usted no lo conoce, pero nosotros lo vivimos. Hoy se 9 

echaron a perder como doscientas páginas que no se pueden utilizar, cuando 10 

terminé de imprimir todo lo de la correspondencia y lo de la sesión, le dije a la 11 

compañera que sacara unas en la impresora de la Unidad Técnica mientras yo 12 

imprimía en la oficina, arriesgándome a quedarme sin tinta. -------------------------13 

Sr. Juan J. Segura Lobo – Regidor Propietario, llamaron a Juan Amador y no 14 

alteraron el orden, yo tenía un asunto y no me dieron la palabra.-------------------15 

INCISO 07. Sr. Juan J. Segura Lobo – Regidor Propietario, hicimos un 16 

reglamento y se está violando, no lo estamos respetando y nadie dice nada, son 17 

cuatro horas de sesión y se tiene que alterar el orden para poder dar una más, 18 

es para ver si nos acogemos al reglamento. ----------------------------------------------19 

INCISO 08. Sr. Orlando Mora Villalobos – Síndico Propietario, como síndicos 20 

y regidores suplentes firmamos una moción, esperamos que no se archive y es 21 

para mejorar la situación del Concejo Municipal, para no estar con estos 22 

problemas, si respetamos los tiempos si salimos con las sesiones, hay cosas 23 

en las que a veces se interrumpe y no estamos guardando el respeto que se 24 

merece. ---------------------------------------------------------------------------------------------25 

INCISO 09.  Sr. Luis W. Tenorio García – Regidor Propietario, el tema en 26 

cuanto que hay compañeros regidores que en algún momento no han llegado a 27 

la hora que estipula el código y hablo del síndico Julio Vílchez Hernández, él ha 28 

tenido contratiempos a la hora de legar acá y doña Raquel Cascante en algún 29 

momento, y con el tema de los compañeros de Aguas Claras, traigo a colación 30 

a ver si hay algún mecanismo, si se podía tomar algún acuerdo, el código 31 

municipal es claro, si podríamos hacer alguna excepción en estos casos u otro 32 

tipo de mecanismo para ayudar a esos compañeros previendo alguna situación 33 

para futuras sesiones.----------------------------------------------------------------------------34 

Lic. Cristian Callejas, es difícil porque la regla que establece la hora de llegada 35 

y el tiempo adiciona de los 15 minutos es una regla que está diseñada para 36 

definir dos figuras importante que son el quorum estructural y el quorum 37 
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funcional para la toma de decisiones, toda obligación legal tiene algunas 1 

excepciones cuando estoy obligado a hacer algo, pero no se puede hacer por 2 

razones de fuerza mayor se podría justificar ese incumplimiento, prefiero que 3 

me den una semana para traer un criterio más estudiado sobre si la fuerza 4 

mayor como el caso de un bus que se varó y no llego a tiempo, si el tema de 5 

fuerza mayor puede hacer esa excepción hay que ver estudios de PGR y del 6 

contencioso a ver si se puede hacer ese tipo de excepción, la otra seria mover 7 

la hora de las sesiones, eso implicaría terminar a las 6:00 pm, otra opción es 8 

que se pueda garantizar y que antes que se inicie la sesión se conecte.  En todo 9 

caso se podría analizar esa opción. ---------------------------------------------------------10 

Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, esta otra opción licenciado, 11 

él tiene derecho a conectarse virtual y es válida, está aprobado, y no perdería 12 

su dieta. ---------------------------------------------------------------------------------------------13 

Lic. Cristian Callejas, traigo un dictamen para este punto la aproxima semana.- 14 

INCISO 10. Sra. Marcianeth Reyes Noguera – Regidora Propietaria, quisiera 15 

saber si ya se firmó el convenio con FEMUGUA y si se incluyeron los puntos 16 

con puntos que sugirió la compañera Raquel Cascante Alanís, era que se 17 

eliminara la multa de los 35 millones y si se iban a recibir ayudas en caso de 18 

inundaciones. --------------------------------------------------------------------------------------19 

Lic. Cristian Callejas, el trabajo del concejo termino con el acuerdo que se 20 

tomó, no se puede traer atrás y las condiciones eran que se aprobaba la firma 21 

del convenio siempre que se incluyera en el convenio las cláusulas. Eso queda 22 

en manos de la alcaldesa. --------------------------------------------------------------------23 

INCISO 11. Sra. Marcianeth Reyes Noguera – Regidora Propietaria, como 24 

hemos hablado de transparencia, es importante que reflejemos la 25 

transparencia, estas actas ya son públicas es importante el informe de gasto 26 

que hubo en el parque, eso se viene posponiendo y se dice que después y 27 

después, y ya se ha pospuesto en dos ocasiones, por transparencia deberíamos 28 

dar una fecha. -------------------------------------------------------------------------------------29 

Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, la semana pasada se habló 30 

del tema y se habían dado 15 días para que la Asociación de Desarrollo Integral 31 

de Upala diera ese informe. Para la próxima sesión tal vez ya nos puedan traer 32 

el informe. ------------------------------------------------------------------------------------------33 

Sr. Orlando Mora Villalobos – Síndico Propietario, por ser síndico y miembro 34 

de la asociación me abstengo.----------------------------------------------------------------- 35 
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ACUERDO 24. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete 1 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Luis W. Tenorio 2 

García, Raquel Cascante Alanís, Víctor Campos Bolaños, Marcianeth Reyes 3 

Noguera, Juan J. Segura Lobo, Francisca Ortiz Chevez ACUERDAN hacerle 4 

saber a la Asociación de Desarrollo Integral de Upala el interés de conocer el 5 

informe económico de la inauguración del parque de Upala para que se nos 6 

represente en el Concejo Municipal este informe. APROBADO ---------------------7 

INCISO 12. Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, hay un asunto 8 

que necesito que incluyamos en el presupuesto, dado que actualmente se 9 

cuenta con la aprobación de la recalificación de los perfiles de puestos de 10 

Contador Municipal, Ingeniero de Gestión Vial Municipal, se solicita a la 11 

administración incluir los cálculos de esa recalificación en el Presupuesto 12 

Ordinario 2025 y que se realicen los ajustes a la viabilidad financiera, en el POA 13 

2025, Presupuesto Ordinario 2025, y que se incorpore este criterio legal de las 14 

plazas por servicios especiales, debe de llevar el criterio legal y la viabilidad 15 

financiera, y que se incluya dentro del presupuesto.------------------------------------16 

ACUERDO 25. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete 17 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Luis W. Tenorio 18 

García, Raquel Cascante Alanís, Víctor Campos Bolaños, Marcianeth Reyes 19 

Noguera, Juan J. Segura Lobo, Francisca Ortiz Chevez ACUERDAN dado que 20 

actualmente se cuenta con la aprobación de la recalificación de los perfiles de 21 

puestos de Contador Municipal y el Ingeniero de Gestión Vial, se solicita a la 22 

Administración incluir los cálculos de recalificación en el Presupuesto Ordinario 23 

2025. Que se realicen los ajustes correspondientes en la Viabilidad Financiera 24 

por las recalificaciones, el POA 2025, Presupuesto Ordinario 2025 y que se 25 

incorpore el criterio legal de las plazas por servicios especiales. VOTOCION 26 

UNAMINE. APROBADO EN FIRME. --------------------------------------------------------27 

NOTA: Receso a las 12:20pm. Se abre la sesión al ser la 1:25 pm. ----------------28 

ARTÍCULO VI. INFORME DE COMISIONES. --------------------------------------------29 

INCISO 01. Sr. Luis W. Tenorio García – Regidor Propietario, la comisión 30 

permanente de Gobierno y Administración, en sesión del día 05 de septiembre 31 

de 2024, Acta No. 0030 – 2024. Se recibe comunicado del Sr. Cristian 32 

Rodríguez Jaén quien está interesado en el desarrollo de un Proyecto de 33 

Vivienda. Se hace revisión del documento y se dictamina enviarlo al 34 

Departamento de Control Urbano de la Municipalidad para su estudio y que se 35 

comunique al Concejo Municipal su respuesta. ------------------------------------------ 36 
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ACUERDO 26. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete 1 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Luis W. Tenorio 2 

García, Raquel Cascante Alanís, Víctor Campos Bolaños, Marcianeth Reyes 3 

Noguera, Juan J. Segura Lobo, Francisca Ortiz Chevez ACUERDAN dar por 4 

aprobado el dictamen. Votación unánime. APROBADO -------------------------------5 

ACUERDO 29. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete 6 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Luis W. Tenorio 7 

García, Raquel Cascante Alanís, Víctor Campos Bolaños, Marcianeth Reyes 8 

Noguera, Juan J. Segura Lobo, Francisca Ortiz Chevez ACUERDAN remitir al 9 

Departamento de Control Urbano la solicitud del Sr. Cristian Rodríguez Jaén 10 

para su estudio. Que se comunique al Concejo Municipal su respuesta. 11 

APROBADO. --------------------------------------------------------------------------------------12 

INCISO 02. Sr. Luis W. Tenorio García – Regidor Propietario, informe de 13 

comisión especial que se conformó la semana pasada y propuesta por el 14 

Regidor Juan J. Segura Lobo para el tema del camino 029, esa comisión 15 

especial la conformamos la Sra. Marcianeth Reyes Noguera, los síndicos del 16 

distrito de Canalete el Sr. Alfredo Cabezas Badilla y la Sra. Ligia Cárdenas 17 

Murillo, el síndico de Bijagua el Sr. José A. Amador morales y mi persona Luis. 18 

W. Tenorio García. -------------------------------------------------------------------------------19 

En el informe MU – GV – PS – INF – 639 – 2024, se menciona lo siguientes: El 20 

día 11 de septiembre de 2024 se realiza gira al camino C2 – 13 – 029 en el 21 

sector del Higuerón, en coordinación con la comisión designada por el Concejo 22 

Municipal. El señor Navarro expone que el camino (C2 – 13 – 029) no se 23 

interviene desde el año 2003 cuando se realiza la gestión del mismo, se le 24 

expuso todos los trabajos realizados en este camino, reconstrucción Otto, 25 

procesos de contratación al camino, intervenciones con maquinaria municipal y 26 

por ultimo un asfaltado de 500 mts en cuestas, se le demostró que lo indicado 27 

es incorrecto, que el camino si ha recibido mantenimiento y analizado los 28 

trabajados recibidos es una ruta privilegiada, ya que en comparación con otros 29 

códigos, este ha recibido un presupuesto mucho mayor. ------------------------------30 

Otra situación planteada por el Sr. Navarro es la apertura de un camino que 31 

sería un código nuevo que entroncaría con el C2 – 13 – 029 entrada hacia un 32 

proyecto turístico que pretende desarrollar el Sr. Navarro, a lo que se le explica 33 

el procedimiento establecido por Ley para que sea evaluado. -----------------------34 

Sr. José Joaquín Navarro, les pido que le tomen la atención a un programa de 35 

gobierno que existe relacionado al tema. -------------------------------------------------- 36 
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ARTÍCULO VII. MOCIONES DE LOS SEÑORES REGIDORES. ------------------- 1 

INCISO 01. Sra. Marcianeth Reyes Noguera, hace lectura de la moción de 2 

Apoyo a los Movimiento de la APSE y el Frente de Lucha por la Educación. ---- 3 

ACUERDO 27. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete 4 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Luis W. Tenorio 5 

García, Raquel Cascante Alanís, Víctor Campos Bolaños, Marcianeth Reyes 6 

Noguera, Juan J. Segura Lobo, Francisca Ortiz Chevez ACUERDAN dar por 7 

aprobada la moción de Apoyo a los Movimiento de la APSE y el Frente de Lucha 8 

por la Educación. APROBADO. -------------------------------------------------------------- 9 

ACUERDO 28. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete 10 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Luis W. Tenorio 11 

García, Raquel Cascante Alanís, Víctor Campos Bolaños, Marcianeth Reyes 12 

Noguera, Juan J. Segura Lobo, Francisca Ortiz Chevez ACUERDAN remitir a 13 

las demás organizaciones municipales, concejos y Asamblea Legislativa, 14 

solicitando voto de apoyo a la moción de Apoyo a los Movimiento de la APSE y 15 

el Frente de Lucha por la Educación, y que es tan importante para nuestro 16 

sistema educativo. APROBADO EN FIRME. ---------------------------------------------- 17 

INCISO 02. Sr. Victor Campos Bolaños – Regidor Propietario, se solicita a 18 

la Policía de Transito control en servicios de transporte en Aguas Claras de 19 

Upala, se solicite al Consejo de Transporte Público ejerza control sobre el 20 

servicio. --------------------------------------------------------------------------------------------- 21 

NOTA: Sr. Victor Campos Bolaños – Regidor Propietario hace lectura de la 22 

moción. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 23 

ACUERDO 30. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete 24 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Luis W. Tenorio 25 

García, Raquel Cascante Alanís, Víctor Campos Bolaños, Marcianeth Reyes 26 

Noguera, Juan J. Segura Lobo, Francisca Ortiz Chevez ACUERDAN dar por 27 

aprobada la moción. APROBADO. ---------------------------------------------------------- 28 

ACUERDO 31. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete 29 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Luis W. Tenorio 30 

García, Raquel Cascante Alanís, Víctor Campos Bolaños, Marcianeth Reyes 31 

Noguera, Juan J. Segura Lobo, Francisca Ortiz Chevez ACUERDAN enviar al 32 

Consejo de Transporte Público y a la Policía de Tránsito para que se realicen 33 

las paradas donde corresponde y se respete las paradas de los usuarios. 34 

APROBADO. -------------------------------------------------------------------------------------- 35 
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INCISO 03. Sr. Luis W. Tenorio García – Regidor Propietario, hemos visto 1 

que viene un marco normativo de la protección de los animales, esto viene a 2 

afianzar esas políticas en el tema de bienestar y salud animal. --------------------- 3 

NOTA: Sr. Luis W. Tenorio García – Regidor Propietario hace lectura de la 4 

moción.---------------------------------------------------------------------------------------------- 5 

Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, como podemos prohibir la 6 

venta de pólvora, pero el consumo en ciertos lugares o establecimiento eso si 7 

podríamos prohibir o regular. ------------------------------------------------------------------ 8 

ACUERDO 32. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete 9 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Luis W. Tenorio 10 

García, Raquel Cascante Alanís, Víctor Campos Bolaños, Marcianeth Reyes 11 

Noguera, Juan J. Segura Lobo, Francisca Ortiz Chevez ACUERDAN dar por 12 

aprobada la moción. Votación unánime. APROBADO. --------------------------------- 13 

ACUERDO 33. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete 14 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Luis W. Tenorio 15 

García, Raquel Cascante Alanís, Víctor Campos Bolaños, Marcianeth Reyes 16 

Noguera, Juan J. Segura Lobo, Francisca Ortiz Chevez ACUERDAN remitir la 17 

moción “Para que se establezcan políticas cantonales y se tomen acciones para 18 

la protección y bienestar animal” a la Administración para que se considere y se 19 

aplique lo correspondiente. APROBADO. -------------------------------------------------- 20 

ARTÍCULO VIII. MOCIONES DEL SEÑOR ALCALDE. ------------------------------- 21 

INCISO 01. Sra. Aura Yamileth López Obregón – Alcaldesa Municipal, esta 22 

es la presentación del Presupuesto Extraordinario No. 02 – 2024, hago lectura 23 

del oficio MU – ALM – OFIC – 1150 – 2024.-----------------------------------------------24 

Sr. Auriel Álvarez Somarribas – Gestor Financiero, hace exposición del 25 

Presupuesto Extraordinario No. 02 – 2024.------------------------------------------------ 26 

MUNICIPALIDAD DE UPALA 27 

PRESUPUESTO EXTRAORDINARIO NUMERO 02-2024 28 

SECCION DE INGRESOS CLASIFICADOR INGRESOS 29 
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SECCIÓN DE GASTOS POR PARTIDA 2 

CLASIFICADOR POR OBJETO DEL GASTO  3 

GENERAL Y POR PROGRAMA 4 
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SEGÚN CLASIFICADOR ECONOMICO  6 

GENERAL Y POR PROGRAMA 7 
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 2 

Sr. Juan Amador Arley – Coordinador Administrativo, hace exposición del 3 

POA del Presupuesto Extraordinario No. 02 – 2024.------------------------------------4 

Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, es un presupuesto para 5 

pago de recursos o compromisos, no sé si amerita una comisión nuevamente, 6 

se puede aprobar porque son compromisos, lo someto a aprobación. ------------7 

Sra. Marcianeth Reyes Noguera – Regidora Propietaria, sugiero que lo 8 

veamos en comisión, son temas de números, tenemos que ser muy 9 
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responsables en ese sentido, porque son finanzas es la parte económica. ------1 

Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, verlo sería analizar las 2 

deudas, son trabajados realizados y que hay que pagar, no veo porque amerite 3 

una comisión.--------------------------------------------------------------------------------------4 

Sra. Aura Yamileth López Obregón – Alcaldesa Municipal, yo no tengo 5 

problema en verlo en comisión si tuviéramos tiempo, pero esos recursos ya los 6 

están pidiendo los empresarios que se les cancele, se debe de enviar el 30 7 

setiembre Auriel tiene que empezar a digitar y hacer todo el proceso, es todo un 8 

trámite, se corre el riesgo que no nos den los tiempos porque tenemos encima 9 

dos presupuestos importantes, este otro que no hay nada lo único que hay es 10 

que cancelar lo que no se ejecutó, todos los años lo han aprobado sin problemas 11 

los siete regidores. -------------------------------------------------------------------------------12 

Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, el presupuesto ordinario si 13 

amerita ir a comisión, pero en este caso no, porque es básicamente para la 14 

cancelación de compromisos adquiridos, no le veo relevancia. ---------------------15 

ACUERDO 33. El Concejo Municipal con los votos positivos cinco de los siete 16 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Luis W. Tenorio 17 

García, Víctor Campos Bolaños, Juan J. Segura Lobo, Francisca Ortiz Chevez 18 

ACUERDAN dar por aprobado el Presupuesto Extraordinario No. 02 – 2024. 19 

APROBADO EN FIRME Y DEFINITIVO, con dispensa del trámite de comisión. 20 

NOTA: Raquel Cascante Alanís y Marcianeth Reyes Noguera lo votan 21 

negativamente. ------------------------------------------------------------------------------------ 22 

ACUERDO 34. El Concejo Municipal con los votos positivos de cinco de los 23 

siete regidores (as) propietarios (as) presentes: Luis W. Tenorio García, Juan J. 24 

Segura Lobo, Víctor Campos Bolaños, Adilia Reyes Calero, Francisca Ortiz 25 

Chevez, y los votos negativos de Marcianeth Reyes Noguera, Raquel Cascante 26 

Alanís ACUERDAN el POA del Presupuesto Extraordinario No. 02 – 2024. 27 

APROBADO EN FIRME. ----------------------------------------------------------------------- 28 

INCISO 03. Sra. Aura Yamileth López Obregón – Alcaldesa Municipal, el 29 

oficio va dirigido a mi persona, donde se pide un espacio para el uso del parque. 30 

Sr. Luis Diego Coronado, el TACO FEST 2024 pide utilizar el parque los días 31 

23 y 24 de noviembre de 2024 y lo que requiere por parte de la municipalidad, 32 

es la colaboración de los tramites de permisos para eventos masivos, ellos se 33 

encargan del pago de pólizas y patentes para realizar la actividad, nos solicitan 34 

patente temporal para licores, son licores artesanales mexicanos, la 35 

municipalidad no incurre en gastos. --------------------------------------------------------- 36 
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Le proporciona al cantón como punto cultural, traer eventos masivos, está 1 

actividad lo hacen en todos los cantones, es un evento oportuno para que el 2 

cantón de Upala y el parque se aprovecha en eventos que no tiene que incurrir 3 

en gastos la municipalidad, y ojalá vengan otros eventos, ya que eso genera 4 

promoción para el cantón de que estamos haciendo cosas diferentes. ------------ 5 

Sra. Aura Yamileth López Obregón – Alcaldesa Municipal, la población 6 

quiere más y más actividades y esta es una oportunidad, la municipalidad no va 7 

a incurrir en ningún gasto, que los feriantes aprovechen y generar mayor 8 

desarrollo económico, serian ellos los que paguen los gastos y una gran 9 

posibilidad que si nos va bien sigan viniendo. -------------------------------------------- 10 

Sr. Luis diego Coronado, es un evento grande, traen mobiliario, la decoración, 11 

los toldos, los puestos, la seguridad, artistas, los conciertos. ------------------------12 

Sr. Luis W. Tenorio García – Regidor Propietario, todo se paga normal, 13 

excelente. -----------------------------------------------------------------------------------------14 

ACUERDO 35. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete 15 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Luis W. Tenorio 16 

García, Raquel Cascante Alanís, Víctor Campos Bolaños, Marcianeth Reyes 17 

Noguera, Juan J. Segura Lobo, Francisca Ortiz Chevez ACUERDAN otorgar las 18 

fechas del 23 y 24 de noviembre de 2024 para el uso del parque del TACO 19 

FEST 2024. APROBADO EN FIRME y con dispensa del trámite de comisión. –20 

INCISO 04. Sra. Aura Yamileth López Obregón – Alcaldesa Municipal, 21 

solicito que se deje sin efecto para el 20 de septiembre de 2024, sesión 22 

extraordinaria a las 11:00 am, y sesión extraordinaria a la 1:00 pm para 23 

presentar Proyecto del Presupuesto Ordinario 2025. -----------------------------------24 

Como responsable de la municipalidad y viendo tiempos decidimos dejar sin 25 

efecto la sesión del 24 septiembre de 2024, hay que dar espacio a la secretaria 26 

para todos los procesos y también darle chance a Auriel para que incluya los 27 

presupuestos en el 2025, sé que hay mucho trabajo y hoy estamos acá, pero 28 

hagamos el esfuerzo por el pueblo, solicito dos sesiones para mañana una a las 29 

11 y otra a la 1pm. Eso ya está en el correo enviado, pido que se hagan esas 30 

sesiones extraordinarias por temas de tiempo. -------------------------------------------31 

Sra. Aura Yamileth López Obregón – Alcaldesa Municipal, solicito que se 32 

apruebe la Viabilidad Financiera. -------------------------------------------------------------33 

Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, si aprobamos el 34 

presupuesto se aprueba con todo y viabilidad financiera, criterio legal y todo el 35 

asunto. ----------------------------------------------------------------------------------------------36 

Sra. Aura Yamileth López Obregón – Alcaldesa Municipal, están legalmente 37 
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convocados por que se pasó dentro de los tiempos oficiales. ------------------------1 

Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, no hay que aprobar, ella 2 

está convocando, estamos debidamente convocados para mañana, ya 3 

teníamos en el celular la convocatoria.------------------------------------------------------4 

INCISO 05. Sra. Aura Yamileth López Obregón – Alcaldesa Municipal, 5 

vamos a presentar la viabilidad financiera del presupuesto ordinario 2025, pero 6 

mañana la volvemos a presentar otra vez con otros cambios. -----------------------7 

Ajuste a Viabilidad Financiera de acuerdo a solicitud de la Comisión Permanente 8 

de Hacienda y Presupuesto. -------------------------------------------------------------------9 

Sr. Auriel Álvarez Somarribas – Gestor Financiero, el documento se envía 10 

por correo electrónico de forma digital, la idea es que lo conozcan y lo envíen a 11 

comisión y que lo vean y luego dar el criterio de ese subsane, mañana 12 

estaremos en la primera sesión entregando la primera viabilidad, hoy se hacia 13 

la entrega oficial de acuerdo a los primeros ajustes, y mañana se expone, se 14 

entrega el oficial con los cambios. -----------------------------------------------------------15 

INCISO 06. Sra. Aura Yamileth López Obregón – Alcaldesa Municipal, oficio 16 

realizado por Gestión de Talento Humano, oficio con fecha del 16 setiembre 17 

2024, rectificación de acuerdo No. 019 – 0273 – 2023. --------------------------------18 

Recalificación del perfil del Gestor de Contabilidad, se solicita realizar adenda 19 

al acuerdo No. 19 – 0273 – 2023 del 24 de agosto 2023, para que se cite el 20 

perfil de contabilidad a como se citaron los demás. -------------------------------------21 

Sra. Estibaliz Campos Rodríguez – Gestora de Talento Humano, es una 22 

omisión a la hora de transcribir a la hora de hacer el acuerdo, solo hizo falta el 23 

del Gestor de Contabilidad, en este oficio adjunte el acuerdo y si se revisa en 24 

los documentos que se vieron se consto que el de contabilidad era uno de los 25 

que se había enviado para recalificación, es ver si se hace una adenda a ese 26 

acuerdo en el que se presentó el de contabilidad. ---------------------------------------27 

Sra. Aura Yamileth López Obregón – Alcaldesa Municipal, hoy ustedes 28 

solicitaron que se incluyera dentro del presupuesto y debe de ir claro para evitar 29 

una situación confusa, debe de ir el nombre del perfil en el acuerdo, la idea es 30 

que eso salga dentro del presupuesto para que se incluya. --------------------------31 

Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, porque si son funcionarios 32 

que ya están hay que estar haciendo eso siempre. -------------------------------------33 

Sra. Estibaliz Campos Rodríguez – Gestora de Talento Humano, se 34 

presentó el año pasado junto con el Herbert y el Alberto, en ese momento se 35 

fue el de coordinador vial, pero en el acuerdo se omitió, por aquello que se vaya 36 

este acuerdo y no se ve el nombre del puesto de contabilidad es para evitar el 37 
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mal entendido. -------------------------------------------------------------------------------------1 

Sra. Aura Yamileth López Obregón – Alcaldesa Municipal, esos puestos se 2 

habían enviado en el presupuesto extraordinario 2024, y lo improbaron y ahora 3 

lo vamos a volver a enviar. ---------------------------------------------------------------------4 

Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, se acuerda realizar adenda 5 

al acuerdo 19 de la sesión 0273 –  2023 par que se incluya el perfil del Gestor 6 

de Contabilidad que se quedó afuera. ------------------------------------------------------7 

ACUERDO 36. El Concejo Municipal con los seis votos positivos de los siete 8 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Luis W. Tenorio 9 

García, Raquel Cascante Alanís, Víctor Campos Bolaños, Marcianeth Reyes 10 

Noguera, Francisca Ortiz Chevez ACUERDAN adenda al acuerdo No. 19 de la 11 

sesión No. 0273 – 2023, reclasificación de perfiles, incluyendo el perfil de Gestor 12 

de Contabilidad. APROBADO EN FIRME, con dispensa de comisión. ------------13 

NOTA: Regidor Propietario – Juan J. Segura Lobo se encontraba fuera del 14 

recinto a la hora de la votación. ---------------------------------------------------------------15 

Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, voy a proceder a juramentar 16 

a Vianca, a partir del 17 de septiembre de 2024 se nombró a Vianca como 17 

Auxiliar en la Gestión Documental y hoy vamos a proceder con la juramentación 18 

para que quede debidamente nombrada. -------------------------------------------------19 

NOTA: Se juramenta. ----------------------------------------------------------------------------20 

ACUERDO 37. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete 21 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Luis W. Tenorio 22 

García, Raquel Cascante Alanís, Víctor Campos Bolaños, Marcianeth Reyes 23 

Noguera, Juan J. Segura Lobo, Francisca Ortiz Chevez ACUERDAN que a partir 24 

del martes 17 ella es nombrada como Auxiliar en la Gestión Documental del 25 

Concejo Municipal de Upala. APROBADO EN FIRME y con dispensa de 26 

comisión. -------------------------------------------------------------------------------------------27 

Siendo las trece horas con doce minutos, la señora Presidenta Municipal – Adilia 28 

Reyes Calero da por concluida la sesión. --------------------------------------------------  29 

________________________              _________________________ 30 

Adilia Reyes Calero                        María del Rocío Delgado García 31 

Presidenta                                                       Secretaria a.i 32 

 33 

    _____________________________ 34 

         Aura Yamileth López Obregón 35 

               Alcaldesa Municipal  36 


